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山山东东近近八八成成老老人人带带病病养养老老
养老离不开医疗，建医养结合服务综合体需多部门协调

本报记者 周国芳 贾凌煜 杨淑君

“住房、子女入学有了保证，人
才才能舒心工作。一栋栋人才楼里
亮了灯，城市发展才有后劲。”对于
德州的人才引进工作，省人大代表、
德州市委副书记、市长陈飞这样说。
去年，德州出台了招才引智工作的
人才新政，《建设协同发展示范区人
才支撑计划》被形象地称为“黄金30

条”。
政府工作报告明确提出，借鉴

淄博、济宁、德州、聊城等地做法，健
全引进人才制度。以德州为例，陈飞
介绍，“黄金30条”规定，市财政每年
设立不低于1亿元的人才发展专项
资金，加快引进培养高层次创新创
业人才。

按照计划，到2020年，德州市引
进培养高层次创新创业团队100个、
高层次创新创业人才300名，引进博
士和硕士5000名、大学生10万名。对
于德州引进的高层次团队，给予100

万元-1000万元科研资助，最高可给
予5000万元。

“此前，德州禹城的功能糖项目
探索与山大合作，吸引了人才。专家
来了，人才公寓都住满人了，德州未
来的发展将大有可为。”陈飞介绍。

和德州相同，济宁也是个内陆
城市，但济宁市的引才工作“平台、
资金和安居，一个都不少”。

2015年，济宁市新引进14名省
外国家“千人计划”专家来济宁创
业，新增省突贡专家、来鲁创业人选
等其他省级以上高层次人才20名，
引进硕士以上研究生2800余人，新
增高技能人才1 . 5万人。

“人才安居计划”也是济宁留住
人才的法宝。2015年，济宁市新完工
人才公寓2530套、启用1669套。

除了留住本地人才，还要吸引
外国专家。聊城市人社局相关负责
人表示，累计近200人次外国专家来
聊城创新创业，数百技术项目落地
投产。此外，聊城市与山东省外国专
家局签订了《海外高层次人才战略
合作备忘录》。“下一步，将实行更加
开放的人才政策，支持有实力的大
企业到欧美发达国家引进技术专家
和管理团队，设立研发机构。”

省政府工作报告中提出，
推动医疗卫生事业和养老服务
业融合发展，建设一批医养结
合服务综合体，新增养老床位6
万张。记者从省民政厅、省老龄
办获悉，我省将出台养老服务
业转型升级实施意见，从资金、
土地、规划上加大对养老服务
业的扶持力度。

“人才楼亮灯，
城市才有后劲”
济宁、德州等下大功夫引才

文/片 本报记者 陈玮

档次分布不合理

四成养老床位空置

民营养老补贴不少

就是审批繁琐

3000余家养老机构

仅192家医养结合

省政府工作报告中提到，
推动医疗卫生事业和养老服务
业融合发展，建设一批医养结
合服务综合体。

“综合体的概念是新兴名
词，是指不仅要有一定规模的
医养结合服务，还要有配套的
康复、老年活动中心等，在老人
的精神方面，给予慰藉和关
注。”徐险峰表示。

“医养结合的养老模式，是
适合山东人养老需求的。”肖培
树透露，目前，全省老人中有

78%是带病养老，全省平均健
康年龄是58岁。“也就是说，58
岁以上的老年人基本上多多少
少带点病，常年不断药的占到
70%左右。”肖培树认为，“养老
离不开医疗，发展医养结合是
大势所趋。”

肖培树透露，全省养老机
构3000余家，实现医养结合的
只有192家，济南医养结合养老
机构仅有7家。

“我省医养结合养老机构
相比于普通养老机构，入住率

还是很高的，但发展医养结合
服务综合体，需要扫清一些障
碍。”肖培树说，兴办医养结合
的养老机构，床位数量需要几
百张以上；此外，一些医养结合
机构不属于社会保险的定点范
围，限制了老年人的报销；医养
结合涉及部门较多，比如说床
位是民政管、医疗归卫生部门
管，需要一定的协调。

省人大代表、聊城市人民医
院院长张彬认为，应该吸收社会
资本，完成医养结合建设。

省人大代表、幸福世家投
资集团董事长徐险峰认为，政
府还需要加大对民营养老机构
的扶持力度。他承担着公办民
营日间照料中心和民营日间照
料中心的建设运营。“对公办和
民营养老机构补贴政策一样，
但民营养老机构在程序审批上
比较繁琐，资金下放的周期也
较长，而在这个时间内，很多养

老机构因亏损或资金链断裂而
支撑不住，从而在服务方面跟
不上，造成恶性循环。”

“公办民营的养老机构在租
金、装修、设备上支出很少，而民
营养老机构最大的支出就是房
租。”徐险峰表示，“比如我经营的
一家日间照料中心，光房租一年
就要100万元，只靠财政的补贴肯
定是不行的，如果没有好的运营

模式又很难盈利，压力非常大。”
记者从省民政厅、省老龄

办获悉，我省将出台养老服务
业转型升级实施意见，从资金、
土地、规划上继续加大对养老
服务业扶持力度。在居家养老、
医养结合方面加大推进力度。
同时，对于新建和老住宅小区
的养老设施建设，也提出了一
些要求，包括人均用地等。

谈到村里的留守老人，省
人大代表、泰安市东平县彭集
街道安村党支部书记、村委会
主任孙庆元叹了一口气。“年轻
人出去打工，甚至十年二十年
都回不来，留守老人养老问题
成了村里的难题。”

这同时也是我省面临的问
题。省政协委员、省老龄办副主
任肖培树透露，截止到2015年
底，我省60岁以上老年人口约

为1850万，城乡统算空巢率达
到45%，有些城市地区甚至达
到70%，失能半失能老人370万
人左右。

2016年省政府工作报告提
出要新增6万张养老床位，在
增加床位的同时，不少养老床
位“吃不饱”。肖培树说，目前
我省空置的养老床位达40%，
但不是普遍现象，而是集中于
两种养老机构中，一个是档次

比较高的养老机构，收费高，入
住对象少。据了解，有的养老机
构收费每月要6000元至8000
元。另一个是条件差的养老机
构，水平落后，设施环境比较
差。

“老年人不是没需求，原因
是多方面的。”肖培树说，养老
机构的结构还有待完善，高档
或低档的占比高，肯定影响养
老机构的发展。

省人大代表、幸福世家投
资集团董事长徐险峰

省人大代表、聊城市人民
医院院长张彬

省人大代表、东平县彭集
街道安村党支部书记孙庆元
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